
10月16日，是“两弹
一星功勋奖章”获得者
钱三强先生诞辰 110 周
年纪念日，也是中国第
一颗原子弹成功爆炸 59
周年纪念日。

当天，钱三强诞辰
110 周年纪念大会暨学
术 思 想 研 讨 会 在 京 召
开。“中国科学院老院长
周光召曾对我讲过一句
话：‘钱三强是一个从国
家 高 度 考 虑 问 题 的
人。’”中国工程院院士
杜 祥 琬 在 会 上 说 ，“ 今
天，我们学习钱先生的
学术思想，最重要的一
点就是从国家利益、国
家全局出发考虑问题。”
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江河源头，是怎么确定的？
1978 年 9 月，路遥在西安完

成了他的第一部中篇小说《惊心
动魄的一幕》。这部小说，路遥
写得得心应手，因为他亲历“文
革”，对“武斗”有深刻的认识。
路遥满怀着希望把稿子寄出去
以后，得到的却是一封封的退稿
信。两年时间，把全国大刊走了
一圈，没有一家刊物愿意刊发。
就在路遥陷入绝望的境地时，妻
子林达托母亲袁惠慈想办法，转
机出现了。

路遥好友海波在《人生路
遥》里这样叙述：关于《惊心动魄
的一幕》的发表还有另外一种更
具体的说法，这事路遥没给我说
过，是我和路遥在城关小学时的
老师、《山花》创办人之一的白军
民，在事过四十年后即 2017 年
对我说的。他说，《惊心动魄的
一幕》屡投不中，就在路遥已经
差不多绝望的时候，林达的母亲
出面帮忙了。林达的母亲和著
名作家、时任广东省出版局副局
长的黄秋耘熟识，当时黄正被国
家出版局借调到北京，参与主持
修订《辞源》的工作，林母就提起
这个事，看能不能帮忙看看。黄
了解了大致内容后很感兴趣，就
把小说推荐给了秦兆阳。

路遥来到北京后，拜访了时
任人民文学出版社副总编辑兼

《当代》杂志主编秦兆阳，路遥后
来在他的《早晨从中午开始》中
记述了这次难忘的拜会：

“我怀着无比激动的心情赶
到了北京。热心的责任编辑刘
茵大姐带我在北池子，他那简陋
的临时住所见到了他。

“秦兆阳面容清瘦，眼睛里
满含着蕴藉与智慧。他是典型
的中国知识分子，但没有某种中
国知识分子所通常容易染上的
官气，也没有那种迂腐气。不知
为什么，见到他，我第一个想到
的是伟大的涅克拉索夫。”

路 遥 住 在 人 民 文 学 出 版
社，他在秦兆阳的指导下，修改
了 20 多天，将原稿增加了 1 万
多字，路遥为此感慨：“改稿比
写稿还难。”之后，《惊心动魄的

一幕》终于在 1980 年《当代》第
3 期上刊发，标题字是秦兆阳以
隶书体写的。在 1980 年《当代》
第 3 期《编后小记》中有这样的
一段话：

本刊一直遵循创刊时公之
于众的一个重要宗旨，即注意发
现和扶植文学新人。我国社会
主义文学要大繁荣，没有大群的
新战士是不可设想的。这一期，
我们很高兴地再向读者介绍几
位大家尚不够熟悉的青年和中
年作家，这就是张俟、刘亚洲、张
林、路遥、周冀南等。

由此可见，秦兆阳主持下的
《当代》明确了刊物对于新人的
关注和扶持。在他的主张下，编
辑部也一直坚持扶植文学新人
的方针，并且宣布“每期必发新
人新作”。

《惊心动魄的一幕》在《当
代》发表后，秦兆阳还为路遥在

《中国青年报》上写了一篇评论
《要有一颗热情的心——致路遥
同志》，对路遥这部作品给予了
充分的肯定：

这不是一篇针砭时弊的作
品，也不是一篇“反映落实政策”
的作品，也不是写悲欢离合、沉
吟于个人命运的作品，也不是愤
怒之情直接控诉“四人帮”罪行
的作品。它所着力描写的，是一
个对“文化大革命”的是非分不
清、思想水平并不很高却又不愿
意群众因他自己而掀起大规模
武斗以致造成牺牲的人，所以他
带着全身的重伤，极端艰苦地连
夜赶路，把自己送到坏人手上；
朴素自然，写得很有真实感，能
够捕捉生活里感动人的事物；别
具匠心的结构，生动的语言……

得到秦兆阳的充分肯定，为
《惊心动魄的一幕》荣获 1981 年
首 届 全 国 优 秀 中 篇 小 说 奖 、
1981 年《文艺报》中篇小说奖、
1979—1981 年度《当代》文学荣
誉奖起到了一定的作用。路遥
成为陕西文学界第一位获此三
项荣誉的青年作家，一时受到强
大的精神鼓舞，成了文坛上引人
注目的新星。

路遥延川时期的好友、时任
《延河》诗歌编辑的诗人闻频，见
证了路遥得知获奖消息的情景，
据梁向阳《路遥〈惊心动魄的一
幕〉的发表过程及其意义》记载：

“记得有一个礼拜天，一大早我
在办公室写东西，他从前院急促
促进来，手里拿着一封电报，一
进门便高兴地喊：‘我获奖了！’
说着扑过来，把我紧紧拥抱了一
下。路遥这种由衷的喜悦和兴
奋，我只见过这一次。这是他

《惊心动魄的一幕》在全国获奖，
也是他第一次获奖。后来的几
次获奖，包括茅盾文学奖，他再
没激动过。”

此后，秦兆阳与路遥之间不
仅是编辑和作家的关系，更是心
灵上相知相通的忘年交。秦兆
阳是典型的中国知识分子，没有
官气，也没有迂腐气。他在编辑
岗位上付出的辛勤劳动大大超
过了他在自己的文学创作上所
花的心血。对于路遥来说，秦兆
阳是“手把手地教导和帮助我走
入文学的队列”的人生导师和文
学教父，而秦兆阳与路遥、蒋子
龙等一批作家的交往，足以说明
他无愧于“文坛伯乐”这个雅
称。他是路遥心中的“中国当代
的涅克拉索夫”，一生确实可以
称得上是中国当代文学编辑史
的缩影。

1985 年冬天，正当路遥在铜
川的大山里埋头写作《平凡的世
界》时，突然接到一个长途电话，
得知秦兆阳夫妇来陕访问，路遥
立即放下手头的工作，当即联系
赶往回西安的车。车到半路，连
绵的阴雨使矿区通往外界的路都
中断了。众人帮忙，又联系坐上
了一辆有履带的拖拉机，准备通
过另一条简易路出山。结果山上
因路滑被阻七个小时不能越过，
这使路遥深感愧疚和难过。

直到临终之时，路遥还牢
记这件事，他在《早晨从中午开
始》里向这位尊敬的老人深深
致歉，坦诚地说：“如果没有他，
我也许不会在文学的路上走到
今天。”

君不见，黄河之水天上来，奔流
到海不复回。黄河水，源头到底在
哪儿？作为我国第一长河，长江流
经 11 省份，它的源头又在哪里？历
史典籍里的传说、文人墨客的足迹，
充满了对江河源头的探究。

怀山之水，必有其源。过去很
长一段时间，江河源头总像是蒙上
一层神秘面纱。对大江大河源头的
追寻、解密，延续千百年，其确定也
常常伴随着争议。

一般来说，确定河流源头的原
则有几个考量因素。有的以“长度”
为判断标准，哪个离入海口距离最
远，哪个就是源头。有的以“水量”
为标准，看哪个源头对河流补水贡
献较大。此外，江河源头的确定也
要兼顾历史习惯、河流走向、海拔高
度等多种因素，往往是经过艰苦勘
探、科学考察后综合考虑的结果。

以长江为例，关于长江正源的
争议主要在沱沱河和当曲之间。
从两者的长度上看，沱沱河与当曲
相差很小，基本上在测量误差范围
内，但沱沱河源头距长江入海口直
线距离最远，其源头各拉丹冬的藏
语意为“高高尖尖之山峰”，能充分
体现长江发源于青藏高原的特点；
从流向看，当曲干流走向与通天河
及长江几乎相反，向西偏北方向流
出……综合各类因素，沱沱河作为
长江正源更合理。20 世纪 70 年代
末，我国科学家组织的科考队，首
次将长江源追溯到唐古拉山主峰
各拉丹冬雪山，此后陆续探明“长
江三源”：正源沱沱河、南源当曲、
北源楚玛尔河。

如果你来到长江源头，一定会
惊讶，奔腾万里的长江的源头竟是
这样的涓涓细流。纵观大江大河，
无论是水量还是长度，源头的占比
并不大，可是为何还把江河源称为
江河“生命源”？

拿三江源来说，长江、黄河、澜
沧江三大河流滋养着大半个中国。

从涵养水源的角度看，这里是我国
淡水资源的重要补给地，天寒地冻、
高山耸峙，造就了连绵雪山冰川。
据统计，这里的雪山冰川面积约
4900 平方公里，冰川资源蕴藏量约
2000亿立方米。强大的水资源储蓄
能力，让这片土地成为世界上孕育
大江大河最集中的地区，无愧“中华
水塔”的称号。

看世界大江大河，其源头也多
为水资源丰沛、地形地貌多样的地
带。清水活源，才能为奔腾千里的
江河供应源源不断的动能。

从 2012 年起，我们团队持续对
长江源进行科考，江水、冰川、冻土、
草地、鱼类，科考范围不断扩大；三
维激光扫描仪、遥感系统、无人机，
科考的技术手段越来越丰富……我
们钻取冰川冰芯解读江源气候变
化，在冰湖中发现了长鳍高原鳅，首
次在长江源发现鱼类越冬场，对江
源区碳汇潜力精准“画像”等。通过
摸清生态本底，把脉江河健康，为江
河源保护治理提供决策支撑，唤起
全社会保护意识。

越 深 入 江 河 源 ，越 是 敬 畏 自
然。比如，三江源是世界高海拔地
区生物多样性最集中的地区之一，
是亚洲乃至全球气候变化的敏感
区。但与此同时，草地退化、水土流
失、冰雪消融等生态问题仍然存在，
生态保护任重道远。因此，必须采
取最严格的生态保护政策，加大系
统保护和修复，严格控制人类活动
强度；在体制机制创新上，还应探索
横向生态补偿机制、开展流域和区
域协同保护；加强基础问题研究，持
续开展科学考察、加大科技成果推
广应用。

江河之源、涓流奔淌，一路汇众
流、蓄势能，终成奔涌之势。久久为
功守好江河源，才能更好地筑牢国
家重要生态安全屏障。

（作者为水利部长江水利委员
会长江科学院总工程师）
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“科学没有国界，科学家却是有
祖国的”

1936 年，钱三强从清华大学毕
业后，抱着科学救国的思想留学法
国，师从诺贝尔奖得主伊雷娜·居
里。1947 年，在物理学领域的卓然
成绩让 34 岁的钱三强成为法国国
家科学研究中心最年轻的研究导
师之一，他也是第一个获得该职位
的中国人。

在科学研究的高光时刻，钱
三强毅然放弃国外的优渥待遇，
回到贫穷落后的祖国。“虽然科学
没 有 国 界 ，科 学 家 却 是 有 祖 国
的。”他说。

新中国成立后，从组建中国科
学院近代物理研究所，到主持建成

“一堆一器”（第一座重水反应堆和
第一台回旋加速器），再到组织“两
弹”攻关，他为我国原子能事业发
展作出了巨大的历史贡献。

杜祥琬说，钱三强是改变了他
人生道路的人。杜祥琬最初想学
天文学。20世纪50年代，时任第二
机械工业部副部长的钱三强抽调
他和一些学生去莫斯科工程物理
学院学习，这让杜祥琬走上了物理

学的道路。
后来，在20世纪80年代举行的

一次中国物理学会会议上，杜祥琬
跟钱三强提及此事。钱三强马上
追问他：“你后悔吗？”

“追随您的事业，我很荣幸。”
杜祥琬如是回答。

“核研究领域与国家的战略发
展息息相关，至今我仍能够感受到
这项工作的重要性以及它的无穷
趣味。”杜祥琬说。

“早作科学储备，总比临渴挖
井好”

回国伊始，钱三强就以一个战
略科学家的洞察力认识到原子能
科 学 技 术 在 国 家 发 展 中 的 重 要
性。同时，他认为“只有进行基础
研究才能根深叶茂”。

1950 年，钱三强主持成立中国
科学院近代物理研究所。担任所
长期间，他与副所长王淦昌、彭桓
武等一起，提出发展我国核科学的
第一个五年计划，明确了以原子核
物理研究为中心，同时进行放射化
学、宇宙线、理论物理等领域的研
究，取得了一批既有相当学术水平
又有很高实用价值的科研成果，培

养了我国第一代核科学技术人才。
1959年6月，中苏关系破裂，苏

联专家全部撤走。此时，众多物理
学家所做的工作在我国自力更生
研制原子弹的过程中发挥了巨大
作用。

“早作科学储备，总比临渴挖井
好。”钱三强曾这么说。

氢弹研制更能体现钱三强的科
学预见性和战略思维。1960 年，在
原子弹攻关最紧张的时候，他先行
一步组织创建轻核反应理论组和
实验组，让黄祖洽、于敏等一批理
论物理学家研究热核反应机理，为
氢弹研制作了理论准备。1967年6
月17日，我国第一颗氢弹空爆试验
成功。从原子弹到氢弹，我国仅用
了两年零八个月的时间，速度之快
创造了世界奇迹。

“钱三强先生不仅是一位科学
大家，更是一位当之无愧的战略科
学家。”中国科学院院士孙昌璞说。

中国科学院院士、中国科学院
高能物理研究所所长王贻芳表示，
钱三强先生对高能物理基础研究
的支持极具远见卓识。20 世纪 50
年代，除了研究原子弹，钱三强在
当时十分有限的科学条件下，没有

忘记基础研究，在云南布局了宇宙
线方面的基础科学研究；20世纪70
年代，他担任中国科学院副院长时
又支持建设北京正负电子对撞机，
为中国高能物理发展和人才队伍
建设奠定了基础。

“国家的重大科研和工程项目，
都要有自己的研究基础”

钱三强曾说：“国家的重大科研
和工程项目，都要有自己的研究基
础，靠别人终究是靠不住的。”

为了让原子能科学在中国生
根，在组建近代物理研究所之初极
其艰难的情况下，他提倡全所上下
学习“自己动手、丰衣足食”的延安
精神，“吃面包从种小麦开始”，自
力更生建立起一批仪器设备，使我
国的核物理领域各项研究工作得
以开展。

在自力更生研制原子弹期间，
钱三强负责组织重大任务，他坚持
各项工作是一个有机整体，在党中
央的支持下，调集全国力量，将合
适 的 人 推 荐 到 合 适 的 重 要 岗 位
上。在他的带领下，老一辈核工业
人以惊人的毅力和必胜的决心，战
胜了难以想象的艰难险阻，实现了

一系列重大突破。
中国科学院院士张焕乔记得

在“两弹”攻关期间，1962 年夏天的
一个深夜，他从工作区回到生活区
的路上碰到钱三强，钱三强问起他
的工作进展。他答道：“我们刚测
出铀 235 裂变截面比国外仅有的
一个数据大 5%左右，似乎我们的
结果可信。”

钱三强回答：“做科学研究，一
定要反复推敲，提供可靠的数据。
重要的数据不要轻易相信国外的，
要自己做工作，相信自己。”

中国工程院院士钱绍钧 1966
年被调到国防科委核试验基地研
究所从事核试验诊断技术研究，当
时一批学物理学的大学毕业生被
分到该所。钱三强问初来乍到的
青年科研人员：“你们到了核工业
体系里面，没有那么多老同志带
领，应该怎么办？”

“一定要抱团奋斗，一定要协
同。”他这样对青年人说。

“当时我还不太理解协同的意
义，后来参加了核试验就明白了。
我们要发挥举国体制优势，凝聚力
量。”钱绍钧说，“今天，我们还应该
有这样的战略意识，继承钱先生的
精神，无私奉献、创新求实、大力协
同、敢为人先。”

“舍得把最好、最顶用的人，用
到最需要、最关键的地方去”

钱三强一生为培养核工业队伍
付出了大量心血。

1950 年，近代物理研究所创办
初期，钱三强曾说服自己的老师吴
有训先生担任所长，又请来彭桓
武、王淦昌作为左膀右臂。他还在
国内外延揽人才，两三年间，朱洪
元、杨澄中、杨承宗等一大批知名
科学家纷纷加入。到1956年，近代
物理研究所从最初的十几个人发
展到 600 多人，一大批青年骨干后
来成为新中国核工业及核科技事
业的领军人物。

在研制原子弹的关键时期，钱
三强调兵遣将，知人善任，先后推
荐朱光亚、王淦昌、彭桓武、邓稼
先、程开甲、于敏等一批科学家担
任重要岗位。

在用好人才方面，钱三强曾
说：“要顾全大局，打破本位主义思
想……舍得把最好、最顶用的人，

用到最需要、最关键的地方去，不
分是你的还是我的。”

“钱先生领导全国核科学事业
时提倡‘全国一盘棋’，排兵布阵，
挑选人员、组织团队，始终以国家
利益为重，没有顾忌所谓的单位利
益、个人利益，这在今天有非常重
要的借鉴意义。”王贻芳说。

中国科学院院士詹文龙说，
钱三强曾是少年时代的偶像。高
考 时 ，他 久 仰 中 国 物 理 学 界“ 三
钱”——钱三强、钱学森、钱伟长
的大名，最终选择了试验核物理
专业。

“钱先生对人才十分看重。”詹
文龙说，20 世纪 80 年代，钱三强时
常参加中国科学院青年人才座谈
会，并以“两弹”研发过程为例，激
励年轻人树立自信。

后来，詹文龙在担任中国科学
院副院长期间，支持在全国布置、
协调、建设一批大科学装置，以带
动相关领域的发展与人才队伍建
设。“这些都得益于钱先生精神的
引导，在纪念钱先生诞辰 110 周年
之际，应该继续弘扬‘两弹一星’精
神，勇攀科学高峰。”他说。

“做什么，就好好地去做”

钱三强是一位享有盛名的科学
家，也是一位勤勤恳恳的实干家。他
一生秉持“做什么，就好好地去做”。

留法期间，钱三强与夫人何泽
慧合作发现并证实了三分裂、四分
裂现象，对铀核三分裂原理也作出
了解释，引起当时世界核物理学界
的高度重视。钱三强提到这个发
现时说：“在暗淡的视野里，搜索那
些令人捉摸不定的径迹，没有足够
的恒心和耐心、没有敏锐而细致的
观察力，是不行的。”

在孙昌璞看来，钱三强是一位
极具科学精神的大科学家。1960
年到1961年，我国科学技术领域曾
出现一场“超声波化”运动，有人建
议用超声波产生核辐射。钱三强
认为超声波能量太低，不可能产生
核辐射，就坚决反对走这个所谓

“中国式”道路。他还让相关研究
者开展试验，最后否定了这件事。

“他严谨的工作态度、坚定的科
学信仰和大无畏的科学精神，都值
得我们学习。”孙昌璞说。

中国科学院院士、北京大学物
理学院院长高原宁表示，钱三强的
子女钱民协、钱思进都是北京大学
教授，都十分谦逊。“这让我感受到
钱先生在家教方面严谨、谦虚的作
风，这也是值得我们学习的。”

“钱三强先生和老一辈科学家
打造了中国核工业的摇篮，立足这
个摇篮，我们不仅要摇出‘两弹一
星’，未来还要摇出‘星辰大海’，培
养出新一代的人才，引领中国核科
技在国际前沿发展。”中国工程院
院士、中核集团总工程师罗琦说。

（据《中国科学报》，有删节）
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